
  

  

Opiniones cruzadas por borrador que 
busca regular el comercio ambulante 
Administración comunal de Valparaíso presentó su propuesta de ordenanza de informales en el bien nacional de uso 
público y bienes municipales, sin embargo, lejos de convencer, proliferan críticas por parte de concejales y locatarios. 

Francisca Palma Schiller 
francisca palmaQestrellavalpod 

n medio de la expec- 
E tación, a propósito 

de la relevancia que 
reviste este tema para la 
ciudad, los concejales de 
Valparaíso recibieron este 
martes el borrador de la 

ordenanza que tiene por 
objeto, según definición, 
“regular la ocupación y es- 
tablecerlas condiciones en 

que se autorizará el co- 
mercio en el bien nacional 
de uso público y en bienes 
municipales, en concor- 
dancia con lo establecido 
en la Ley N” 21.426”. En 

síntesis: cómo se regulará 
en la comuna el comercio 
ambulante ilegal. 

Según propone el bo- 
rrador, documento al que 
pudo acceder este medio 
de comunicación, las per- 
sonas que podrán solicitar 
permiso para realizar esta 
actividad deben, entre 
otras exigencias, “estar ca- 
lificado dentro del tramo 
del 60% de los hogares de 

menores ingresos o mayor 
vulnerabilidad del Regis- 
tro Social de Hogares” y 
“encontrarse cesante al 
momento de formular la 

solicitud”. 
Por otro lado, cabe se- 

halar que “una vez otorga- 
do el permiso y efectuado 
el pago de los derechos 
municipales correlativos y 
dela patentesegún corres- 
ponda”, el departamento 
de Desarrollo Económico 
Local entregará al permi- 
sionario “una credencial 
personal e intransferible 
cuya vigencia será la mis- 
ma otorgada para el per- 
miso”, cuestión que per- 
mitirá mantener una ma- 
yor trazabilidad y control 
deesta actividad. 
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Más allá de las exigencias, 
el ítem que captó la aten- 
ción de las autoridades co- 
munales como también la 
de los comerciantes for- 
males, es el que dice rela- 
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La propuesta 
carece de 
regulación en 
materia de 
zonificación y los 
términos son 
demasiado 
amplios”. 

Concejal Leonardo Contreras. 

ción conlos lugares permi- 
tidos para ejercer este tipo 
de actividad. 

Ajuicio de los conceja- 
les, “se puede ejercer en 

todas partes”. 
Esto, según indica la 

propuesta, porque se po- 
drán otorgar permisos en 
el plan de Valparaíso; en 
los cerros -excluyéndose 
los cerros Alegre, Concep- 
ción, Cordillera, y Santo 

1% 

Domingo; en la zona típi- 
ca cerros Alegre, Concep- 
ción, Cordillera, y Santo 

Domingo; sector del plan 
entre las plazas Aníbal 
Pinto y Echaurren, inclu- 
yendo las plazas Sotoma- 
yor y Justicia»; en el borde 
costero —el que compren- 
de Paseo Wheelwright y 
Altamirano-; Placilla de 
Peñuelas y Laguna Verde. 

Sin perjuicio de loante- 
rior, es importante indicar 
que sí existen prohibicio- 
nes aplicables a ciertos sec- 
tores en particular. 

“No se podrán autori- 
zar permisos para ejercer 
el comercio reguladoen la 
presente ordenanza en la 
vereda inmediata al Con- 

greso Nacional, específica- 

mente en calle Rawson, 

Calle Pedro Montt, Aveni- 
da Argentina y calle Victo- 
ria. En Plaza O'Higgins, a 
excepción de los anticua- 
rios los días autorizados 

por Decreto Alcaldicio. En 
plazas del plan, salvo en 

      
casos autorizados por de- 
creto alcaldicio y frente al 
Terminal Rodoviario”. 

  

Ahora bien, lejos de hallar 
en la propuesta acciones 
que apunten a la erradica- 
ción de esta problemática, 
el documento emanado 
porla administración de la 
alcaldesa Camila Nieto 
(EA) estaría, según conceja- 
les y locatarios formales, 
convirtiéndose en una he- 
rramienta que “flexibili- 
za” esta temática. 

“La propuesta, a mi jui- 
cio, es un retroceso”, ade- 
lantó el concejal Leonardo 
Contreras. 

“La propuesta carece de 
regulación en materia de 
zonificación, los términos 
delos requisitos son dema- 
siado amplios y termina- 
mos con asumir con un 
buenismo inexplicable y 
poco riguroso que todas 
las personas que ejercen el 
comercio ambulante en la 

AGENCIAUNO. 

QUE LA ZONIFICACIÓN ES AMPLIA: “PUEDEN HABER AMBULANTES ENTODAS PARTES 

ciudad lo hacen porque no 
pueden hacer otra cosa”, 
señaló la autoridad. 

Y agregó: “No permiti- 
remos que se pretenda for- 
malizar la precariedad la- 
boral, eso es lo que busca 
la alcaldesa con este orde- 
namiento y no erradica- 
ción. Es mantener la reali- 
dad, pero con una creden- 
cial en el cuello”. 

Para la concejala Jaz- 
mín Murillo (IND), en tan- 
to, la crisis no se puede se- 
guir abordando con “par- 
ches”. 

“Valparaíso atraviesa 
una profunda crisis vincu- 
lada al comercio ambulan- 

te, que no solo afecta a los 
ciudadanos y emprende- 
dores formales, sino tam- 
bién a los propios comer- 
ciantes informales que 
muchas veces trabajan en 
condiciones precarias y sin 
certezas. Hace pocos días 
se nos presentó una pro- 
puesta para enfrentar esta 
situación, pero lamenta- 

blementees una respuesta 
insuficiente, limitada a al- 
gunas regulaciones super- 
ficiales que no tocan el 
fondo del problema”, co- 

mentó. 
Desde otra mirada, el 

edil Vicente Celedón (IND), 
aseguró que existe un “es- 
fuerzo” en esta materia, 
sin embargo, “es funda- 
mental fortalecer la di- 

mensión social en el otor- 
gamiento de permisos. 
Acá sabemos que, según el 
estudio del comercio am- 

bulante, el 19% son profe- 
sionales, y en relación a es- 
to creemos que se tienen 
que agregar nuevos crite- 
rios para el otorgamiento 
de los futuros permisos, 
que considere la situación 
devulnerabilidad de las fa- 
milias más allá del Regis- 

tro Social de Hogares”. 
Con otra postura, el 

edil Lukas Cáceres (EA), 
junto con asegurar que la 
propuesta comprende esta 
actividad como “una me- 

dida transitoria y no como 

una vía de desarrollo eco- 

nómico permanente”, pre- 
cisó que “la propuesta re- 
conoce con sensibilidad la 

tensión entre la necesidad 
de subsistencia y el orden 
en el espacio público”. 

  

Desde la otra vereda, los 

comerciantes — formales 
porteños también tuvie- 
ron algo que decir. 

“Nosotros  esperába- 
mos unazonificación, una 
área clara donde se iba a 
permitir el comercio am- 
bulante, pero el borrador 
permite en los cerros y en 
el plan, es decir, casi toda 
la ciudad está abierta a la 

posibilidad que tenga am- 
bulantes, lo que nos com- 
plica y nos tiene muy preo- 
cupados”, arremetió Mari- 
sole Mujica, representante 
de la asociación gremial 
Barrio Pedro Montt. 

“Pensábamos que —la 
ordenanza- iba a tocar 

otros detalles; no se habla, 
por ejemplo, de los toldos
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Nos encontramos 
con un borrador 
que está más o 
menos resuelto y 
hecho a puertas 
cerradas, así que 
estamos 
desilusionados”. 

Marisole Mujica, 
Barrio Pedro Montt. 

que ocupan los ambulan- 
tes o de las lonas con las 
queforran la parte trasera 
de los puestos que impi- 
den que nuestros locales 
se vean, que impiden que 
haya una correcta fiscali- 
zación de Carabineros y 
una visibilidad de las ca- 
les (...). Hoy nos encontra- 
mos con un borrador que 
está más o menos resuelto 
y hecho a puertas cerra- 
das, así que estamos desi- 
lusionados”, añadió. 

Finalmente, con una 
opinión opuesta, para Lau- 
ra Espinoza, presidenta de 
la Aso. n Gremial del 

Barrio comercial Victoria, 
San Ignacio y Simón Bolí- 
var, la propuesta, “si bien 
es flexible”, es “un paso a 
seguir, porque el comercio 
ambulante no se puede 
erradicar de la noche a la 
mañana”. 

“Es una utopía lo que 
mencionan algunos con- 
cejales, porque es un pro- 
blema que se ha arrastra- 
do por años. Es primera 
vez que por lo menos nos 
están tomando en cuenta, 
se hacen mesas de segu 
dad y de trabajo todos los 
meses con la municipali- 
dad y se han tomado en 
cuenta nuestros comenta- 
rios”, subrayó. 

Es importante indicar 

que pese a la solicitud rea- 
lizada por este medio de 
comunicación, no obtuvi- 
mos respuestas por parte 
de la municipalidad res- 
pecto a este tema. 

Sin perjuicio de ello, de 
manera extraoficial se pre- 
cisó que es altamente pro- 

bable que la iniciativa sea 
votada la próxima semana 
-jueves 22- en la sesión del 
Concejo Municipal, punto 
que hace presumir que la 
ordenanza será sociabili- 

zada de manera oficial a la 
cuaaganía. O 

    

  

Insuco paralizó sus actividades: 
profesores acusan abandono de 
emblemático colegio porteño 
Cuerpo docente interrumpió sus clases este miércoles para entregarle un extenso petitorio al 
Servicio Local de Educación. Demandas dicen relación con precariedades estructurales. 

Francisca Palma Schiller 
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n extenso petito- 
rio es el que deja- 
ron sobre la mesa 

del Servicio Local de Edu- 
cación Pública de Valpa- 

raíso los profesores del 
Instituto Superior de Co- 
mercio Francisco Araya 
Bennet (Insuco), uno de 
los establecimientos edu- 
cacionales más relevantes 
de la ciudad. 

Afligidos con las defi- 
ciencias que enfrenta el 
establecimiento, los do- 
centes llegaron este miér- 
coles hasta las dependen- 
cias del Slep para entregar 
su extenso petitorio. 

El documento emana- 

do exclusivamente por el 
cuerpo docente se divide 
en tres partes: en una pri- 
mera instancia, los trabaja- 
dores develaron demandas 
de carácter nacional =co- 
mo lo es, por ejemplo, la 
ley de titularidad y carrera 
docente-, mientras que en 
un segundo ítem arreme- 
tieron contra el SLEPen te- 

máticas relacionadas a me- 
joras estructurales. 

Además, los profesio- 
nales sumaron una terce- 

ra arista que dice relación 
con demandas internas, 
tales como mejoras rela- 
cionadas al equipo directi- 
vo, el equipo PIE y el comi- 
té paritario, entre otras. 

INFRAESTRUCTURA 
Recayendo en los temas 
de infraestructura, los do- 
centes catastraron 14 pro- 
blemas. Entre ellos está la 
necesidad de aumentar la 
capacidad del proceso de 
fotocopiado, como tam- 
bién la urgencia de repa- 
rar la conexión a internet. 

En temas más urgen- 
tes y que revisten un pro- 
blema de inseguridad, se 
reveló la necesidad de 
mejorar el sistema eléc-   

MAPS/CEDIDA. 

PROFESORES LLEGARON HASTA LAS OFICINAS DEL SERVICIO LOCAL. 

trico, la reparación de te- 
chos y canaletas, como 
también una reconstruc- 
ción de los baños. 

“Es necesaria una 
mantención a la infraes- 

tructura del liceo. En 
2023 las salas se llovieron 

y llenaron de hongos has- 
ta el punto de quedar inu- 
tilizables”, refiere parte 
del documento. 

RESPUESTA EN CONSTRUCCIÓN 

En el marco del petitorio que se relaciona con el Servicio Local, 
Pablo Mecklenburg, director ejecutivo suplente del SLEP Val- 
paraíso, comunicó quelas expectativas apuntan a poderreu- 
nirsela próxima semana, para así poder “entregarles una res- 
puesta formal con toda claridad y honestidad, porque si hay 
cosas que no podamos hacer rápido, porque son de resolucio- 
nes complejas, nos vamos a demorar lo que sea necesario, pe- 
ro adquiriremos ese compromiso con el Insuco”. 
  

Rodrigo Ortega, diri- 
gente gremial del esta- 
blecimiento, expresó, en 
primer lugar, que “las 
problemáticas se vienen 
arrastrando desde míni- 

mo cuatro o cinco años 
atrás”. 

“Nos estamos movili- 
zando a nivel de interpe- 
lación del Servicio Local, 
porque nosotros entende- 
mos que es el único que 
puede dar respuesta a 
nuestras demandas, que 
son demandas básicas, 
por ejemplo, de insumos 
básicos para llevar adelan- 
te los procesos pedagógi- 

cos y eso no solamente es 
un beneficio para noso- 
tros como estamento do- 
cente, sino que también 
para los y las estudian- 
tes”, detalló Ortega. 

“Hay problemas de 
mantención y disposición 
de infraestructura ade- 
cuada; hay canaletas que 
no han sido repuestas en 
años, hay un techo del pa- 
tio central que nos vienen 
prometiendo hace años y 
eso no se ha cumplido, 
hay vidrios quebrados, 
ventanas sin cortinas, sa- 
las sin pintar, o sea, la in- 
fraestructura es paupérri- 
ma y no hay ninguna 
preocupación por parte 
del sostenedor”, agregó. 

En cuanto a la movili- 
zación -a propósito de la 
paralización de activida- 
des durante el día de ayer 
a.eso del mediodía-, el diri- 
gente gremial aseveró que 

“nos mantenemos en un 
estado de alerta, en una 

movilización ascendente, 
en donde nosotros vamos 

a iniciar un proceso de 

conversaciones con los di- 
ferentes estamentos de la 
comunidad, con las dife- 
rentes organizaciones, no 
solamente a profesores y 
profesoras, sino que tam- 
bién convocar a los estu- 
diantes y apoderados”.0
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